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Кредитный мораторий
Президент России В.В. Путин поддержал 

мораторий на выплату ипотечных и иных кре-
дитов в приграничных зонах. Жители регио-
нов, подвергшихся атаке ВСУ, смогут не вы-
плачивать кредиты в ближайшее время. Мо-
раторий коснется в первую очередь Курской 
области, но также может быть применен в 
Брянской и Белгородской областях в случае 
необходимости.

По новой программе
Вузы, участвующие в пилотной программе 

по обновлению системы высшего образова-
ния, завершили приемную кампанию. На 7331 
бюджетное место в шести образовательных 
учреждениях было подано более 150 тысяч 
заявлений. Суть программы заключается во 
внедрении системы базового высшего обра-
зования (срок обучения от четырех до шести 
лет) и специализированного высшего образо-
вания (срок обучения от года до трех). В пяти 
вузах-участниках проекта приемная кампания 
завершилась досрочно. При этом среди участ-
ников вырос средний балл ЕГЭ. Немалая часть 
студентов поступила на целевые программы 
обучения.

Сургут: успешная забастовка
Сотрудники одной из сургутских транспорт-

ных компаний 12 августа не вышли на работу. 
Водители утверждают, что работодатель за-
держал выплату зарплат и премий. Многие ра-
ботники имеют ипотеку или иные кредиты, по 
которым надо платить как раз в середине ме-
сяца. Однако работодатель с мая задержива-
ет премиальные выплаты, и сотрудники пошли 
на крайние меры. В итоге на линию не вышли 
30 автобусов на пяти популярных городских 
маршрутах. В итоге в ситуацию вмешалось ру-
ководство города. Теперь транспортная ком-
пания выплатит премии, а заодно и штраф за 
нарушения в работе маршрутов. Скупой пла-
тит дважды.  

Краснодар: горящая свалка
В Краснодарском крае жители страдают от 

горящего мусорного полигона. Поблизости от 
поселка Каменный находится законсервиро-
ванная мусорная свалка. Начиная с 26 июля на 
ней горит и тлеет мусор. Дым идет в сторону 
поселка. Ответственной за полигон является 
местная компания, которая, судя по иску мест-
ной налоговой, фактически является банкро-
том. В местной администрации заявляют, что 
горение ликвидируется, а на месте работает 
специальная техника. При этом жители посел-
ка утверждают, что пожар продолжается, а тех-
нику на полигоне никто не видел – Каменный 
продолжает задыхаться.

Курят многие,  
хотят бросить – тоже

Согласно опросу ВЦИОМ, почти две тре-
ти россиян старше 18 лет имели опыт употре-
бления табачной продукции. При этом треть 
опрошенных курит и на данный момент. При 
этом потребители сигарет распределены оди-
наково среди людей разного возраста и раз-
ных городов, а вот вейпы и системы нагрева-
ния табака предпочитают в основном жители 
Москвы и городов-миллионников. Среди ос-
новных причин курения опрошенные назвали 
влияние окружения (более половины респон-
дентов), стресс и просто интерес. При этом 
64% курильщиков хотели бы просить пагубную 
привычку.  

Нехватка лекарств

Пациенты жалуются на нехватку в аптеках 
рецептурных препаратов от рака и диабета. 
Сообщается, что зарубежные препараты с не-
которыми действующими веществами отсут-
ствуют в аптеках около 70 регионов страны. 
При этом отечественный аналог имеется толь-
ко у одного из шести видов лекарственных 
средств. При этом в государственных мед-
учреждениях препараты имеются в наличии, 
а компании-производители заявляют, что не 
прекращают поставки. Что именно стало при-
чиной дефицита – неизвестно. 

Пермский край:  
увольняются врачи

В Чайковской ЦГБ уволились трое хирур-
гов. Причиной стали низкие зарплаты и боль-
шой объем работы. По штатному расписанию 
в больнице предусмотрено 9 хирургов, одна-
ко фактически дежурные смены распределя-
лись только между тремя уволившимися со-
трудниками – они буквально жили на работе. 
В итоге недовольные ситуацией медики про-
сто уволились, причем одному из них больни-
ца не выплатила положенные деньги за дежур-
ства и теперь он намерен судиться. Страдают 
теперь жители города – пациентов с острыми 
проблемами направляли в соседний Воткинск, 
где, судя по комментариям в соцсетях, «при-
нимали не всех». На данный момент в медуч-
реждение прикомандированы врачи из Перми. 
При этом, хотя локальный вопрос и решился, 
проблему дефицита кадров в медицине на об-
ластном уровне признает даже региональный 
минздрав.

МГТУ: новый кампус
В сентябре в Москве откроется новый кам-

пус МГТУ им. Баумана. В новых корпусах на 
площади более 170 тысяч квадратных метров 
будут находиться новые лаборатории, аудито-
рии и общежития. Помимо строительства но-
вых объектов были также реконструированы 
старые здания вуза и студенческий стадион, 
а также проведено благоустройство прилежа-
щих территорий.  

�Социальная
хроника

Днем образования военной ави-
ации России является 12 августа 
1912 года, когда приказом по воен-
ному ведомству вопросы воздухо-
плавания и авиации были изъяты 
из ведения Главного инженерного 
управления и переданы специально 
созданному органу – Воздухоплава-
тельной части Генерального штаба.

За свои более чем 100 лет авиация Рос-
сии стала поистине легендарной. В годы 
Первой мировой войны и во время тяже-
лых испытаний Великой Отечественной 
наши летчики в полной мере проявили 
мастерство и отвагу в воздушных боях и 
с честью выполнили возложенные на них 
задачи. Крылатые защитники Отечества, 
конструкторы и инженеры, техники и ра-
бочие авиационной промышленности 
всегда были воплощением мужества и ма-
стерства, таланта и трудолюбия. Имена 
лучших из них стали национальным и ми-
ровым достоянием.

Летом 1941 года, несмотря на значи-
тельные потери в вооружении и воен-
ной технике, советская авиация и войска 
ПВО сумели дать достойный отпор врагу. 
К 10 июля 1941 г. люфтваффе на совет-
ско-германском фронте недосчиталось 
883 своих боевых машин. За этот пери-
од для отражения нападения врага и под-
держки своих сухопутных войск совет-
ская авиация произвела около 45 тыс. бо-
евых самолетовылетов.

В воздушных боях с превосходящими 
силами противника советские летчики 
проявили массовый героизм. Только 22 
июня 1941 г. ими было совершено 16 воз-
душных таранов. Среди первых удосто-
енных высокого звания Героя Советского 
Союза стали военные летчики М.П. Жу-
ков, С.И. Здоровцев, П.Т. Харитонов. 

На третий день войны южнее Киши-
нева заместитель командира эскадрильи 
146-го истребительного авиаполка стар-
ший лейтенант К.П. Оборин совершил 
первый в истории Великой Отечествен-
ной войны ночной таран самолета про-
тивника с благополучным исходом для 
советского летчика. 

Этот подвиг нашел своих продолжа-
телей. В их числе старший лейтенант 
П.В. Еремеев (29.07.1941 г.), младший 
лейтенант В.В. Талалихин (7.08.1941 г.) и 
другие советские летчики, навечно впи-
савшие свои имена в славные страницы 
Военно-Воздушных сил. 

В августе 1941 г., прикрывая небо сто-
лицы, совершил первый в истории ми-
ровой авиации высотный таран летчик 
27-го истребительного авиаполка 6-го 
авиа корпуса ПВО лейтенант А.Н. Ка-
трич, атаковав немецкий бомбардиров-
щик «Дорнье» Do217. После уничтоже-
ния самолета противника он сумел по-
садить свой поврежденный МиГ-3 на 
аэродром. Наряду с воздушными был 
открыт счет «огненным» таранам воен-
ной техники и живой силы противника.

26 июня 1941 г. будучи подбитыми зенит-
ным огнем, командиры эскадрилий 207-го 
авиаполка 42-й бомбардировочной диви-
зии дальнего действия капитаны А.С. Мас-
лов и Н.Ф. Гастелло (вместе с экипажами) 
направили свои горящие бомбардировщи-
ки ДБ-3ф на вражеские позиции. 

На следующий день «огненный» та-
ран совершил экипаж заместителя ко-
мандира эскадрильи 128-го скоростного 
бомбардировочного авиаполка старшего 
лейтенанта И.З. Пресайзена. Его самолет 
с бомбами и топливом врезался в скопле-
ние вражеских танков, автомобилей с пе-
хотой, цистерн с горючим.

Первым среди советских летчиков зва-
ния дважды Героя Советского Союза удо-
стоился командир 401-го истребительно-
го авиационного полка особого назначе-
ния подполковник С.П. Супрун. 4 июля 
1941 г. он погиб в воздушной схватке с 
превосходящими силами противника.

В короткие сроки командованию Воен-
но-Воздушных сил Красной Армии уда-
лось организовать борьбу за стратегиче-
ское господство в воздухе. В начале войны 
по инициативе командующего ВВС Се-
верного фронта генерал-лейтенанта ави-
ации А.А. Новикова военно-воздушные 

силы Северного фронта, Краснознамен-
ного Балтийского и Северного флотов на-
несли массированные воздушные удары 
по аэродромам авиачастей 1-го и 5-го воз-
душных флотов Германии и финской ави-
ации. Это обстоятельство заставило не-
мецкое командование пересмотреть ранее 
намеченные планы налетов на Ленинград.

Несмотря на большие потери в началь-
ном периоде войны, фронтовая авиация 
сумела сохранить свою боеспособность 
и продолжала решать поставленные пе-
ред ней задачи. 8 июля 1941 г. воздушной 
бомбардировке одновременно подвер-
глись 42 аэродрома противника в широ-
кой полосе советско-германского фронта 
с привлечением сил ВВС пяти фронтов и 
дальнебомбардировочной авиации Глав-
ного Командования. Только авиацией За-
падного фронта в ходе этих налетов было 
уничтожено 54 вражеских самолета.

В зоне досягаемости советской авиации 
также оказались важные военные объек-
ты, расположенные в глубоком тылу про-
тивника. В ночь на 8 августа 1941 г. авиа-
ция Краснознаменного Балтийского фло-
та совершила первый воздушный налет на 
столицу нацистской Германии – Берлин и 
его пригороды. В ночь с 10 на 11 августа 
в налете на город приняла участие 81-я 
авиационная дивизия дальнего действия 
под руководством Героя Советского Сою-
за комбрига М.В. Водопьянова. До 5 сен-
тября 1941 г. дальняя авиация произвела 
еще 10 налетов на Берлин и другие горо-
да третьего рейха: Кёнигсберг, Штеттин, 
Данциг и Свинемюнде, сбросив на них 
21,5 тонны бомб. Эти налеты имели важ-
ное военно-политическое значение. Они 
развеяли миф нацистской пропаганды о 
полном уничтожении советской авиации.

Одновременно были сорваны планы не-
мецкого командования по нанесению мас-
сированных воздушных ударов по круп-
нейшим городам и военным объектам 
СССР. Неудачей завершился первый налет 
люфтваффе (более 200 самолетов) на Мо-
скву в ночь с 21 на 22 июля 1941 г. В резуль-
тате к городу сумела прорваться лишь не-
значительная часть самолетов противника.

В сентябре 1941 г. согласованными дей-
ствиями истребительной авиации и зе-
нитной артиллерии ПВО Ленинграда и 
Балтийского флота был сорван план во-
енного командования Германии по нане-
сению массированного воздушного уда-
ра по укрепленным объектам и кораблям 
флота СССР в Финском заливе путем 
проведения трехдневной воздушной опе-
рации своих военно-воздушных сил. По-
пытка уничтожить корабли Балтийского 
флота в апреле 1942 г. в ходе воздушной 
операции ВВС Германии под кодовым 
названием «Айсштосс» также не принес-
ла противнику успеха.

В битве за Москву свое рождение полу-
чила гвардия советских Военно-Воздуш-
ных сил. 6 декабря 1941 г. за проявленные 
мужество и героизм, успешное выполне-
ние поставленных задач шесть авиаци-
онных полков: 29-й, 129-й, 155-й и 526-
й истребительные, 215-й штурмовой и 
31-й бомбардировочный, были преобра-
зованы в «гвардейские». Позднее, в мар-
те 1942 г., появились первые гвардейские 
части и в войсках ПВО, среди них – 44-й и 
120-й истребительные авиаполки.

В 1942 г. были приняты меры по уско-
ренному вводу в строй авиационных за-
водов, строительство которых в соответ-
ствии с планом третьей пятилетки на-
чалось еще до войны. В короткие сроки 
удалось значительно увеличить мощь со-
ветских ВВС. На вооружение поступа-
ли новые истребители Як-7б, Як-9, Ла-5, 
двухместные штурмовики Ил-2, в ограни-
ченных количествах – Ту-2. Осенью 1944 
г. фронт стал получать новейшие типы 
самолетов: Як-3, Ла-7, Як-9У, Ил-10.

К середине лета 1943 г. советские ВВС 
на большинстве участков советско-гер-
манского фронта прочно завоевали стра-
тегическое господство в воздухе.

Всего за годы Великой Отечественной 
войны советские ВВС совершили около 
3125 тыс. боевых самолетовылетов и на-
несли противнику большой урон в живой 
силе и боевой технике. Из 77 тыс. самоле-
тов, потерянных противником на совет-
ско-германском фронте, советской ави-
ацией было уничтожено 57 тыс., из них 
44 тыс. в воздушных боях и 13 тыс. на аэ-
родромах. Войска ПВО страны уничто-
жили 7313 неприятельских самолетов: ис-
требительной авиацией ПВО – 4168, зе-
нитной артиллерией, пулеметным огнем 
и аэростатами заграждения – 3145.

За успешное выполнение боевых зада-
ний командования, проявленные муже-
ство и отвагу свыше 200 тыс. воинов-авиа-
торов и свыше 80 тыс. воинов противо-
воздушной обороны были награждены 
орденами и медалями СССР. Более 2400 
авиаторам и более 100 воинам ПВО при-
своено звание Героя Советского Союза 
(позднее – Героя Российской Федерации).

65 летчиков и военачальников ВВС удо-
стоились этого звания дважды: А.И. Кол-
дунов, А.Н. Ефимов, Г.А. Речкалов, 
С.Д. Луганский, Н.Д. Гулаев, В.Д. Лаври-
ненков, П.М. Камозин, П.А. Покрышев, 
А.Ф. Клубов, А.В. Ворожейкин, Н.М. Ско-
морохов, Г.Ф. Сивков, Е.М. Кунгурцев, 
Г.М. Мыльников, Г.М. Паршин, В.И. Ан-
дрианов, Т.Я. Бегельдинов, И.Н. Степа-
ненко, И.X. Михайличенко, М.П. Один-
цов и многие другие, а А.И. Покрышкин и 
И.Н. Кожедуб – трижды.

Сегодня в небе специальной военной 
операции российские летчики достойно 
продолжают доблестные традиции стар-
ших поколений, успешно решают зада-
чи по обеспечению безопасности и обо-
роноспособности государства, осваивают 
новую технику, постоянно совершенству-
ют боевое мастерство.

В настоящее время происходит активное 
обновление самолетного парка. На смену 
самолетам четвертого поколения приходят 
самолеты пятого поколения и активно раз-
вивается беспилотная авиация. И все же, 
как отметил командующий ВВС – замести-
тель главнокомандующего ВКС России ге-
нерал-лейтенант Сергей Кобылаш, «основ-
ная ценность в ВВС – это люди. В услови-
ях специальной военной операции это, как 
никогда, актуально. Летчики, штурманы, 
офицеры штаба, инженерно-технический 
состав и военнослужащие подразделений 
обеспечения соответственно решают бое-
вые задачи, зачастую на пределе человече-
ских возможностей».

Обращаясь к личному составу Во-
енно-Воздушных сил, министр оборо-
ны России Андрей Белоусов выразил им 
слова благодарности и твердую уверен-
ность в том, что они и в дальнейшем бу-
дут достойно выполнять свой воинский и 
служебный долг, честно и преданно слу-
жить Родине. В День ВВС Андрей Бело-
усов пожелал всем летчикам, штурманам, 
авиационным специалистам и ветеранам 
крепкого здоровья, успехов и новых до-
стижений на благо Отечества.

Послесловие к празднику

Стражи родного неба

Ростов-на-Дону. Памятник «Авиа-
торам всех поколений» на улице Та-
ганрогская, торжественно откры-
тый 15 декабря 2018 г. 

Валерий Матыцин/ТАСС

Форум «Армия-2024»

Г.А. ЗЮГАНОВ: 

С праздником,  
товарищи строители!

12 августа в Конгресс-
но-выставочном цен-
тре «Патриот» начал 
свою работу X Между-
народный военно-тех-
нический форум «АР-
МИЯ». Мероприятия 
форума «АРМИЯ-2024» 
пройдут в течение 
трех дней.

Формат форума в этом 
году существенно обновлен, 
а программа мероприятий 
построена c акцентом на де-
ловой характер и выполне-
ние задач специальной во-
енной операции. Его струк-
тура включает статическую 
экспозицию, научно-дело-
вую программу, а также про-
токольные мероприятия.

Более 1 тысячи отече-
ственных и зарубежных 
предприятий и организаций 
представят на форуме свы-
ше 20 тысяч образцов про-
дукции военного и двойно-
го назначения в виде натур-
ных образцов, макетов и ре-
кламно-информационных 
материалов.

На открытых площадках 
КВЦ «Патриот» сформи-
рована выставка образцов 
продукции военного назна-
чения, предприятий про-
мышленности и ВВСТ из на-
личия Минобороны России.

В рамках отдельной экс-
позиции представлены об-
разцы вооружения, воен-
ной и специальной техники, 
эффективно зарекомендо-
вавшие себя в ходе специ-
альной военной опера-
ции: боевая машина пехоты 
БМП-2М с боевым отделе-
нием «Бережок», основной 
боевой танк Т-90М «Про-
рыв», основной боевой танк 
Т-80БВМ, бронированная 
ремонтно-эвакуационная 
машина БРЭМ-1М, 120-мм 
самоходное артиллерийское 
орудие «Флокс», 152-мм са-
моходное артиллерийское 
орудие «Мальва», береговой 
ракетный комплекс «Басти-
он», оперативно-тактический 
ракетный комплекс «Искан-
дер-М», 300-мм реактив-
ная система залпового огня 
«Торнадо-С», тяжелая огне-
метная система «ТОС-2», 
инженерная система дистан-
ционного минирования, са-
моходный противотанковый 
ракетный комплекс «Кор-
нет-Д1», боевая машина зе-
нитного ракетного комплек-
са «Тор-М2К», зенитный ра-
кетно-пушечный комплекс 
«Панцирь-С», боевая маши-
на зенитного ракетного ком-
плекса «Гибка-С».

В целях продвижения про-
дукции военного назначения 

Российской Федерации на 
международной арене «Рос-
оборонэкспортом» сформи-
рована экспозиция экспорт-
ных образцов вооружения и 
техники.

Впервые на площадке 
форума развернута отдель-
ная статическая экспозиция 
«Народного ВПК» с инициа-
тивными разработками, ко-
торые поставляются в зону 
проведения СВО по линии 
субъектов Российской Фе-
дерации, гражданских пред-
приятий, общественных и 
волонтерских организаций. 
На площади свыше 2000 
квадратных метров пред-
ставлено более 250 экс-
понатов от 100 компаний- 
участников. На выставоч-
ном стенде предусмотрены 
деловые площадки для об-
мена опытом и организации 
взаимодействия предприя-
тий «Народного ВПК» с фе-
деральными органами ис-
полнительной власти, орга-
нами военного управления, 
институтами развития и ор-
ганизациями промышленно-
сти.

В рамках МВТФ «АР-
МИЯ-2024» инженеры-изо-
бретатели представят уни-
кальные разработки, необ-
ходимые военнослужащим 
в зоне СВО.

Великий� русский� хирург� Николай�
Иванович� Пирогов� видел� войну� как�
эпидемию� травм.� А� с� точки� зрения�
строителей,�война�–�эпидемия�разру-
шений.� И� строители,� как� и� хирурги,�
начинают�свою�работу�с�точного�ди-
агноза�–�что�разрушено,�что�уцелело,�
какую�часть�можно�сохранить,�какую�
ампутировать�и�заменить�новой.�По-
страдавшие� Донецк� и� Луганск,� раз-
рушенные� Мариуполь� и� Попасная,�
Артёмовск�и�Авдеевка�–�строителям�
предстоит�отстраивать�и�лечить�их,�и�
эта�работа�идет.

Бережно восстанавливается то, что 
можно и нужно восстанавливать зано-
во, по новым технологиям, строитель-
ным нормам и правилам, из новых ма-
териалов, отстраивается то, что было 
уничтожено. Где нужно – меняется го-
родская планировка и коммуникации. 
Города становятся лучше и краше, чем 
были – но ведь какой ценой приходится 
платить за это. Древнее, как мир, сопер-
ничество строителей и разрушителей, 
меча и мастерка...

Но это – главное направление, пе-
редовая линия сегодняшних работ. А 
как обстоят дела «в тылу»? Неплохо: 
за прошедший год введено более чем 
110 миллионов квадратных метров жи-
лья – на 7,5% выше предыдущих пока-
зателей. И это только жилья, не считая 
других строительных объектов – заво-
дов и торговых центров, больниц и дет-
ских садов, и прочего, которое тоже 
создают строители. 

Но специфика строительства такова, 
что требования к жилью меняются очень 
быстро. В 30-е годы в качестве типовой 
застройки создавались «соцгорода» по 
проекту немецкого архитектора Эрнста 
Мая, который приехал работать в СССР. 
Типовые элементы этих домов произво-

дились на домостроительном комбина-
те – а на стройке только монтировались. 
Широкие улицы, уютные дворы, обилие 
зелени и общественного пространства – 
они до сих пор стоят в Магнитогорске, 
Кемерово, Сталинске (ныне Новокуз-
нецке) и других городах.

Война оборвала это эксперимент, а 
после войны проект упростили, сокра-
тили, и домостроительные комбинаты 
начали выпускать «хрущёвки». Но и им 
люди были рады после военного лихо-
летья. Однако прошло время – и сейчас 
в Москве, а вслед за ней и во многих го-
родах, «хрущёвки» сносят. Но зачастую 
вместо них возводят «человейники» – 
огромные многоэтажки, где на каждо-
го жильца приходится в десятки-сот-
ни раз меньше зелени и общественного 
пространства, чем раньше. Не придется 
ли следующему поколению их сносить, 
как пришлось сносить «хрущёвки» наше-
му поколению? Впрочем, это вопрос не 
к строителям, а скорее к архитекторам и 
политикам. 

А в День строителя я от всей души 
желаю всем, кто трудится в этой древ-
ней и всегда молодой отрасли, успехов 
и достижений в строительном искус-
стве. Желаю, чтобы мастерство строи-
телей органично сочеталось с талантом 
архитекторов, и работа приносила удо-
вольствие мастерам и радость новосе-
лам. А главное, желаю, чтобы сапожник 
не оставался без сапог, а строитель без 
жилья, и у домашнего очага наших стро-
ителей, чтобы всегда обитали радость и 
веселье, покой и уют, любовь и счастье!

С праздником, дорогие товарищи 
строители! 

С уважением,
Г.А. ЗЮГАНОВ,

Председатель ЦК КПРФ,  
Руководитель фракции КПРФ  

в Государственной Думе РФ

Фото: Департамент информации и массовых коммуникаций Минобороны России Фото: Департамент информации и массовых коммуникаций Минобороны России

Юлия Пыхалова/© АО «ИД «Комсомоль-
ская правда», kpmedia.ru
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Молодые авиаторы на занятиях в Краснодарском высшем военном авиационном училище летчиков имени Героя Совет-
ского Союза А.К. Серова 

Валерий Матыцин/ТАСС

Стражи родного неба
Мы, друзья, — перелетные птицы.
Только быт наш одним не хорош:
На земле не успеешь жениться,
А на небе жены не найдешь.

Эти слова летчики былых 
времен напевали с улыбкой. 
Сегодня они слегка устарели. 
Взгляните на это фото. На 
нем изображены курсанты 
КВВАУЛ – вчерашние маль-
чишки и девчонки, решив-
шие навсегда связать свою 
жизнь с небом и службой Ро-
дине.

В этом году исполняется 310 лет как из 
канцелярии Петра I вышел указ «О вос-
прещении взяток и посулов и о наказа-
нии за оное». Начинался он со слов, ко-
торые любой гражданин нашего государ-
ства может совершенно спокойно отне-
сти к нашему времени: «Понеже многие 
лихоимства умножились (...) Дабы впредь 
плутам, которые стараются несытость 
свою исполнять, никаких отговорок не 
было, запрещается всем чинам, которые 
у дел приставлены великих и малых, ка-
кое бы звание ни имели, посулов и денег, 
собираемых с народа, брать, кроме жало-
ванья государева. А кто дерзнет сие учи-
нить, тот весьма жестоко на теле наказан, 
всего имения лишен, шельмован, и из 
числа добрых людей извержен, или смер-
тию казнен будет».

С тех пор в России борьба с взятка-
ми не утихала. Владимир Ильич Ленин 
издал «Декрет о взяточничестве» 5 мая 
1918 года. Надо понимать: в Поволжье 
бесчинствуют белоказаки, на Дальнем 
Востоке – банды атамана Семенова и 
угроза интервенции, Корнилов объявил 
«Белый террор», в обеих столицах по-
громы, бандитизм и грабежи. А Влади-
мир Ильич уже в этом хаосе заботится о 
чистоте госслужащих: «…наказывается 
лишением свободы не менее пяти лет, 
соединенным с принудительными рабо-
тами на этот же срок»...

НА ДНЯХ в Москве вынесен 
приговор пяти бывшим топ-ме-
неджерам Пенсионного фон-

да РФ по делу о взятках в размере бо-
лее 190 миллионов рублей, сообщила 
пресс-служба столичных судов в своем 

телеграм-канале. Все «экс-топы» полу-
чили сроки от 11 до 13 лет лишения сво-
боды в колонии строгого режима (со-
общение опубликовано у нас в преды-
дущем номере). Они лишены права за-
нимать определенные госдолжности в 
течение десяти лет, а также будут вы-
плачивать штраф в размере той самой 
доказанной суммы взяток.  

Строгий приговор, торжество право-
судия? Может быть. Но давайте поду-
маем о другом. Все осужденные – быв-
шие руководители департаментов Пен-
сионного фонда, то есть они как ми-
нимум много лет отдали работе в этой 
госструктуре, успешно поднимались по 
карьерной лестнице и, в том числе, про-
водили собственную кадровую полити-
ку, формируя «здоровый коллектив». 
Все верно? Почему нет вопросов к го-
сударственной кадровой политике? По-
чему судят этих людей, совершивших 
преступления, но не осуждают при этом 
саму систему, которая позволяет полу-
чать незаконные доходы в размере де-
сятков миллионов рублей? И как люди, 
мечтающие за счет незаконных доходов 
подняться в миллионеры и миллиарде-
ры, вообще попадают на госслужбу?

Генералы Минобороны, вице-губер-
наторы, руководители подразделений 
силовых структур, чиновники всех ран-
гов – список задержанных за последние 
годы коррупционеров можно продол-
жать до бесконечности. По всей Рос-
сии едва ли не ежедневно идут задер-
жания взяточников и «махинаторов», 
следствие ищет незаконно получен-
ные доходы, дабы обратить их в доход 
государства. Раньше жителям страны 
было интересно смотреть видеосюже-
ты с изъятыми у чиновников картонны-
ми коробками с миллиардами рублей и 
валюты, про гаражи с элитными ино-
марками, особняки с «россыпями» дра-
гоценных металлов и камней в сейфах, 
и прочие богатства, «наработанные» 
нечистыми на руку чиновниками. Но 
уже много лет, как этот интерес спал 
– «снежный ком» задержаний корруп-
ционеров, постепенно нарастая, катит-
ся по России, оставляя свой криминаль-
ный след.  

Проблема в том, что этот «ком» не 
останавливается и не уменьшается, и 
еще большая проблема – осуждают, как 
правило, руководителей, которые, в том 
числе, отвечают за формирование кол-
лективов служб и ведомств. Их поса-
дили, но сформированные «команды» 
остались в своих креслах. Этот факт 
как-то не берется в расчет, и сама си-
стема остается по своей сути в прежнем 
виде. Создается впечатление, что ны-
нешняя «антикоррупционная машина» 
борется сама с собой, поражая гуманно-
стью подходов к тем, кто, по сути, пря-
мо влияет, способствует «коррозии вла-
сти». Есть ли методы чтобы остановить 
эти преступления? Есть. Чего ждем?

ПО ОЦЕНКАМ Счетной Пала-
ты РФ, потери нашей страны от 
коррупции составляют полтора 

триллиона рублей в год. Но эксперты 
уверены, что сумма значительно боль-
ше, – называются цифры в восемь-де-
сять триллионов рублей. А это уже поч-
ти треть годового бюджета России.

По международному «индексу вос-
приятия коррупции», составляемому 
международной неправительственной 
организацией Transparency International, 
Россия за последние годы «опустилась» 
на более чем десять позиций, и сегодня 
занимает 141-е место, поделив это ме-
сто с Угандой, Кыргызстаном и Гвине-
ей. При этом положение с коррупцией 
лучше даже в таких странах, как Габон, 
Камерун и Папуа – Новая Гвинея. А вот 
Китай улучшил свои позиции, и занима-
ет 76-е место в этом списке. Но все рав-
но, по оценкам экспертов, экономиче-
ские потери от коррупции в КНР еже-
годно составляют от 13 до 17% ВВП, 
при этом около 20 процентов государ-
ственного финансирования оседает в 
карманах недобросовестных чиновни-
ков. При содействии коррупционеров в 
КНР ежегодно «отмываются» десятки 
миллиардов долларов, а общий объем 
нецелевого использования бюджетных 
средств приближается к девяти милли-
ардам долларов. Разница между Китаем, 
с его стремительно растущей экономи-
кой, и Россией в том, что в КНР понима-
ют всю опасность коррупции и борются 
с ней, давно откинув любые сантименты 
и гуманность.

За тридцать лет борьбы с коррупци-
ей в Китае за коррупционные престу-
пления осуждено более миллиона че-
ловек, среди которых члены правящей 
партии, чиновники и предпринимате-
ли. В год от тысячи до полутора тысяч 
китайских коррупционеров получают 
«высшую меру», а их родным приходит 
счет на восемь юаней – это стоимость 
двух пуль, используемых при расстреле. 
Смертная казнь в КНР применяется за 
46 видов различных преступлений, в их 
числе взяточничество, расхищение го-
сударственных фондов и имущества, го-
сударственная измена.

Председатель КНР Си Цзиньпин все-
цело поддерживает эту борьбу, и счи-
тает, что «коррупция является одной 
из основных проблем страны. Ежегод-
но негативные последствия коррупции 
обходятся экономике Китая в десятки 
миллиардов долларов».

И Китай, как показывает статисти-
ка, успешно борется с этой пробле-
мой, несмотря не то, что «коррупцион-
ная составляющая» стремительно рас-
тет вместе с увеличением экономики. 
А успешность этой борьбы, как счита-
ют эксперты, обусловлена даже не мас-
штабностью, а неизбежностью наказа-
ния и жесткими методами, которые не 
позволяют коррупционерам уйти от от-
ветственности. В КНР прекрасно пони-
мают, что коррупционеры «повязаны» 
со своим руководством и имеют влия-
ние и связи, которые вполне могут по-
мешать расследованию. Поэтому в Ки-
тае есть такая процедура, как шуангуй. 
Эта система сводит на нет возможность 
подозреваемых в коррупции использо-
вать свои связи или полученные неза-
конным путем миллиарды.

В рамках процедуры шуангуй прово-
дит свои расследования Центральная 
дисциплинарная комиссия (ЦДК) КНР. 
При появлении первых подозрений в 
коррупционной «нечистоплотности» 
должностного лица человек попросту 
исчезает на несколько дней, недель, ме-
сяцев, и так до полугода. Это «негласно 
одобренная» властями неправовая про-
цедура фактического «похищения» чле-
нов партии, чиновников и бизнесменов. 
Все происходит без санкции суда и воз-
буждения дела, чтобы чиновник не успел 
сбежать за границу или воспользоваться 
поддержкой своих подельников. «Похи-
щенный» может содержаться в подвале 
местной «ячейки» ЦДК, на даче у следо-
вателя, в общежитии или в больничной 
палате. В отдельных случаях подозре-
ваемого могут даже «поселить» на ра-
боте или запереть в его же собственном 
доме. Главное, чтобы он не мог связать-
ся с сообщниками и адвокатами, и все 
время находился в поле зрения «стра-
жи». И еще таких «задержанных» не се-
лят выше первого этажа – слишком мно-
гим коррупционерам в свое время уда-
лось уйти от возмездия, выбросившись 
из окон квартир в высотках. За все вре-
мя содержания подозреваемый не мо-
жет сообщить ничего ни семье, ни адво-
кату до тех пор, пока в ЦДК не проведут 
собственное расследование и не примут 
решение. Те, кто активно сотруднича-
ет со следствием в ходе шуангуй и сда-
ет высокопоставленных коррупционе-
ров, после расследования вполне могут 
вернуться на прежние должности с неза-
пятнанной репутацией. Но если дело пе-
редано в прокуратуру, в суде речи о не-
виновности уже не идет – либо тюрем-
ный срок, либо расстрел. Все приговоры 
по коррупции в Китае сопровождаются 
полной конфискацией имущества и, до-
полнительно, штрафами.

О КИТАЙСКОЙ борьбе с кор-
рупцией можно рассказывать 
долго, по сути это идеальная 

«машина» для очищения общества, 
жестко нацеленная на полное искоре-
нение этого явления. Хочу процити-
ровать заявление, принятое в антикор-
рупционном ведомстве КНР в связи с 
последними решениями пленума Ком-
мунистической партии Китая: «…ре-
шительно предотвращать действия ру-
ководящих кадров, осуществляемые в 
интересах какой-либо группы давления 
или группы власти, предотвращать лю-
бой сговор между чиновниками и пред-
ставителями бизнеса или любое про-
никновение капитала в политику, ко-
торое подрывает политическую экоси-
стему или условия для экономического 
развития». Не правда ли, формулиров-

ка очень подходит под российские ре-
алии? Ведь значительная часть такихц 
преступлений совершается как раз в си-
стеме «частно-государственного» пар-
тнерства, и именно симбиоз бизнеса и 
власти, как правило, приводит к наибо-
лее масштабным потерям госбюджета.

Генеральный прокурор Российской 
Федерации Игорь Краснов в своем вы-
ступлении в Совете Федерации по ито-
гам работы ведомства в 2023 году от-
метил вклад его сотрудников в борьбу 
с коррупцией: «Почти 50 тысяч долж-
ностных лиц по актам прокурорского 
реагирования привлечены к дисципли-
нарной ответственности, более полуты-
сячи – уволены в связи с утратой дове-
рия. Считаю, что именно такая форму-
лировка, четко прописанная в решении 
судов по искам прокуроров, являлась 
единственно правильным и справед-
ливым основанием увольнения гос-
служащих, которые, уклоняясь от ан-
тикоррупционной проверки, спешили 
написать заявления об уходе по соб-
ственному желанию. Полномочия по 
обращению в суды с такими требова-
ниями предоставлены нам в июне про-
шлого года. Соответствующая практика 
прокурорами активно нарабатывается. 
Важной составляющей нашей деятель-
ности являлось лишение коррупционе-
ров неправомерно нажитых активов. 
Наряду с взысканием в казну объектов 
недвижимости, иного имущества и де-
нежных средств, поступивших на счета 
чиновников, в работу внедрена практи-
ка обращения в доход государства циф-
ровой валюты и иных виртуальных ак-
тивов. Всего за год судами удовлетво-

рены антикоррупционные иски проку-
роров на сумму свыше 400 миллиардов 
рублей, значительная часть которой 
уже взыскана и поступила в бюджет.

Сохранилась положительная дина-
мика выявления коррупционных пре-
ступлений, в том числе совершенных 
в крупном размере или причинивших 
особо крупный ущерб. В условиях про-
ведения специальной военной опера-
ции приоритетами в работе на этот год 
остаются пресечение фактов корруп-
ции в сфере исполнения гособоронза-
каза, обеспечение законности расходо-
вания бюджетных средств, выделенных 
на нужды обороны».

ДАВАЙТЕ вспомним основные 
«вехи» борьбы против корруп-
ции в России. В 2012 году по-

сле коррупционного скандала в ведом-
стве в отставку подал министр обороны 
Анатолий Сердюков. В 2016 году обви-
нение в вымогательстве взятки в раз-
мере 2 миллионов долларов США у ис-
полнительного директора компании 
«Роснефть» Игоря Сечина было выдви-
нуто против министра экономического 
развития Российской Федерации Алек-
сея Улюкаева. В 2016 году полковнику 
полиции Дмитрию Захарченко были 
предъявлены обвинения в коррупции 
и злоупотреблении полномочиями. В 
ходе расследования по делу Захарчен-
ко следователи обнаружили у офицера 
и членов его семьи больше десяти квар-
тир, 14 машино-мест в элитных районах 
Москвы, а также четыре автомобиля, 
слиток золота массой 500 граммов, часы 
«Rolex» и драгоценности, а также валю-
ту, сумма которых в рублёвом эквива-
ленте составила 8,5 миллиарда рублей.

При этом в 2016 году сумма самой 
крупной взяткой в России составила 368 
миллионов рублей. На 2017 год – уже 
более 800 миллионов рублей. Сегодня 
крупнейшей взяткой в России является 
сумма в 7,3 миллиарда рублей. Несколь-
ко странные итоги антикоррупционной 
деятельности, не находите? При такой 
«коррупционной составляющей», когда 
на СВО гибнут патриоты России, наши 
чиновники еще умудряются тратить гос-
средства на премии и банкеты. 

«Надзорными средствами будем до-
биваться, – утверждает Игорь Краснов, 
– чтобы деньги регионами направля-
лись на инвестиции и создание совре-
менной инфраструктуры, а не на пре-
мии, банкеты и закупку машин для чи-
новников. В результате использования 
новых судебных полномочий по оспа-
риванию сделок прокурорами пресече-
на легализация 46 млрд рублей, блоки-
рован вывод активов почти на 7 млрд. 
Под постоянным контролем находится 
реализация мероприятий националь-
ных проектов, использование инфра-
структурных бюджетных кредитов. Это 
позволило во взаимодействии с органа-
ми финансового контроля предупре-
дить хищение 913 млн рублей, завер-
шить строительство и ремонт 130 соци-
альных объектов. Например, в Иванов-
ской области введен в эксплуатацию 
отремонтированный фельдшерско-аку-
шерский пункт, в Кировской области 
– четыре здания районной больницы. 
Вместе с тем факты казнокрадства не 
искоренены. По материалам прокурор-
ских проверок возбуждено 719 уголов-
ных дел, ущерб по которым превышает 
1 млрд рублей».

Князь Петр Вяземский, лично знав-
ший историка Николая Карамзина, опу-
бликовал его высказывание о корруп-
ции: «Если бы отвечать одним словом 
на вопрос «что делается в России?», то 
пришлось бы сказать: крадут». Причем 
сегодня – особо не опасаясь наказания. 
Пока готовился этот материал, «Изве-
стия» (iz.ru) опубликовали фотографию 
из колонии строгого режима, где четко 
виден шикарный банкет осужденных в 
этом учреждении. На такой же «стро-
гач» заедут пятеро экс-топ-менеджеров 
Пенсионного фонда? При всем уваже-
нии к нашим правоохранительным и пе-
нитенциарным структурам, пока анти-
коррупционная деятельность в РФ сти-
мулирует преступников только к одно-
му: наворовать столько, чтобы хватило 
на безбедное существование до конца 
жизни. И значит это только одно – пока 
на борьбу с коррупционерами выделя-
ются деньги, а не патроны, «крадунов» 
в России меньше не станет.

Евгений ФЕДОРИНОВ

Размышления к информации. Осуждены коррупционеры из ПФР («СР» от 01.08.2024 г.)

Из указа Петра I  
«О воспрещении  
взяток и посулов  
и о наказании за оное»

«…А кто дерзнет сие 
учинить, тот весьма же-
стоко на теле наказан, все-
го имения лишен, шельмо-
ван, и из числа добрых лю-
дей извержен, или смер-
тию казнен будет».

Из ленинского декрета 
«О взяточничестве»

«…Если лицо, виновное 
в даче или принятии взят-
ки, принадлежит к иму-
щему классу и пользуется 
взяткой для сохранения 
или приобретения приви-
легий, связанных с правом 
собственности, то оно 
приговаривается к наибо-
лее тяжким и неприятным 
принудительным работам 
и все его имущество под-
лежит конфискации».

ВРАЖЬЯ СИЛА — ВЗЯТКИ

Киев мог заработать на транзите $3,2 
млрд в 2022–2024 гг., но в этом году кон-
тракт с «Газпромом» истекает

Транзит трубопроводного газа из РФ через 
Украину составил 8 августа 2024 г. 42 млн 
кубометров, следует из данных Entsog. 
Это примерно столько же, что и 5 августа 
(43 млн кубометров), накануне атаки ВСУ на 
город Суджа в Курской области. Именно там 
находится газоизмерительная станция Суд-
жа, через которую осуществляется транзит 
российского газа в Европу, в первую очередь 
Венгрию, Словакию и Австрию.

Боевые действия в окрестностях станции 
вызвали опасения в Европе, что ее повре-
дят и транзит может встать. Пока информа-
ция о реальной обстановке в районе Суджи 
противоречивая. Американский Институт из-
учения войны и некоторые российские во-
енкоры заявили, что ВСУ контролируют за-
падную часть города Суджа, включая ГИС, 
и подтягивают резервы. Другие военкоры го-
ворят, что это пока лишь видимость контро-
ля. Начальник Генштаба ВС РФ Валерий Ге-
расимов в докладе президенту накануне до-
ложил, что противнику наносится поражение 
и он будет выбит с территории РФ.

Все это спровоцировало рост цен на газ, 
которые подскочили с $404 за 1000 кубоме-
тров 5 августа до $436 7 августа, или на 8%.

В январе-июле транзит газа из РФ через 
Украину вырос на 9%: с 8,42 до 9,18 млрд 
кубометров. В стоимостном выражении он 

снизился, поскольку цены на газ в Европе 
после скачка 2022 г. продолжали снижаться. 
Выручить «Газпрому» на этих поставках уда-
лось, оценочно, около $2,3 млрд в январе–
июле 2024 г. по сравнению с $4,1 млрд за тот 
же период 2023 г., подсчитало «Равенство» 
по данным Bruegel и Entsog.

Раньше газ из РФ в Европу шел в основ-
ном по «Северному потоку», но после его 
подрыва экспорт встал. 27 апреля переста-
ли качать газ и по «Ямалу» (через Белорус-
сию и Польшу). А 11 мая Киев остановил пе-
рекачку через ГИС «Сохрановка», ссылаясь 
на то, что сеть перешла под контроль ЛНР.

Транзит через ГИС «Суджа» на границе 
с Сумской областью оставался одним из 2 
главных путей доставки трубопроводного 
газа из РФ в ЕС. Второй путь – прокачка при-
мерно схожего объема через «Турецкий по-
ток».

По 5-летнему контракту «Нафтогаза» и 
«Газпрома» от 2019 г. за транзит Украина по-
лучает $2,66 за 1000 кубометров на 100 км. 
Учитывая длину сети (1192 км), речь о $31,7 
за 1000 кубометров. При этом оплачивает-
ся минимум 109,5 млн кубометров мощ-
ностей в сутки. То есть транзит стоит более 
$100 млн в месяц независимо от того, ис-
пользуются мощности или нет.

«Помнится, в 2019 г. мы с Миллером [гла-
вой «Газпрома»] подписали контракт с по-
ложением «качай или плати». Подавать ли 
газ для транзита – это право «Газпрома». А 
вот платить, даже если не подаешь газ, – это 

долг по контракту», – заявил глава «Нафто-
газа» Юрий Витренко.

В 2022 и 2023 г. Киев выручил на транзи-
те по $1,25 млрд, а в январе–июле 2024 г. – 
$0,73 млрд. Общая выручка «Газпрома» на 
транзите газа через Украину в 2022–2024 гг. 
могла составить $27,5 млрд, а Киева – бо-
лее $3,2 млрд.

«Деньги из воздуха. Причем ничего для 
модернизации транзитной сети, построен-
ной еще в советскую эпоху, [Украина] не де-
лает», – жаловался представитель РФ при 
ЕС Владимир Чижов.

Срок действия договора между «Газпро-
мом» и «Нафтогазом» истекает 31 декабря 
2024 г. В середине марта глава Минэнерго 
Украины Герман Галущенко заявил, что вла-
сти не намерены продлевать это соглаше-
ние.

Чиновники ЕС поддержали террористиче-
скую авантюру Киева. «Евросоюз продолжа-
ет полностью поддерживать право украин-
цев на защиту, а также их усилия по восста-
новлению суверенитета и территориальной 
целостности», – заявил председатель Евро-
комиссии по внешнеполитическим вопросам 
Петер Стано по поводу нападения ВСУ на 
мирные города Курской области с широким 
использованием западной техники. Совет-
ник главы офиса президента Украины Ми-
хаил Подоляк заявил, что наступление ВСУ 
направлено на усиление переговорных пози-
ций Киева.

По материалам «РавенствоМедиа»

ТГ-канал «Равенство.Медиа» t.me/ravenstvomedia 

«Равенство. Медиа» анализирует

Транзит газа через Украину
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Сверхзвуковой высотный всепогодный истребитель-перехватчик дальнего радиуса действия МиГ-31 во время военного парада 
над Красной площадью в Москве

Kremlin Pool/Zuma/TASS

АРГЕНТИНА: народ  
против президента- 
либертарианца

На прошлой неделе аргентин-
ские профсоюзы провели акцию 
против политики Хавьера Ми-
лея. Участники манифестации 
вышли с плакатами «Работа и 
хлеб для молодежи, а не тюрьмы 
и бедность» и «Кров, хлеб, мир, 
земля, работа. Протест прошел 
мирно и без инцидентов. Акти-
висты выступают против эконо-
мической политики Милея – ми-
нимального вмешательства го-
сударства в экономику и мас-
совых увольнений в госсекторе. 
Политика президента-либер-
тарианца уже привела к увели-
чению уровня бедности, росту 
безработицы и падению ВВП.

ПОЛЬША: сельские 
школы закрываются 

Польские власти планируют 
осенью закрыть 246 школ, из ко-
торых большинство – сельские.  
Заявки на закрытие образова-
тельных учреждений подали са-
ми муниципалитеты, где они на-
ходятся. Официальной причи-
ной столь массового закрытия 
школ является низкая демогра-
фия – население страны ста-
бильно сокращается в послед-
ние годы. В сельских школах 
уменьшается количество учени-
ков, и они становятся нерента-
бельными. 

США: массовые  
сокращения на заводе

Американская компания 
Stellanis, производящая пика-
пы планирует сократить до 2450 
рабочих мест на своём заводе. 
Падение продаж компании при-
вело к падению прибыли поч-
ти в два раза в первом полуго-
дии 2024. Чтобы сохранить своё 
материальное благосостояние, 
руководство завода приняло 
решение о массовых увольне-
ниях. Нынешняя волна сокра-
щений является уже не первой. 
При этом, на заводах компании 
сильно профсоюзное движение, 
но даже оно мало влияет на си-
туацию – увольнения продолжа-
ются. При этом Stellantis обеща-
ет якобы предоставить рабочие 
места на других заводах членам 
профсоюза. 

РУМЫНИЯ:  
распространение  
наркотиков

Прошедший в Румынии фе-
стиваль электронной музыки 
Untold существенно прибавил 
работы местным врачам и поли-
ции. Более 400 участников ме-
роприятия обратились за ме-
дицинской помощью с симпто-
мами потребления наркотиков. 
Среди них есть в том числе не-
совершеннолетние. 12 чело-
век были госпитализированы 
в больницы в состоянии комы. 
При этом не все жертвы пере-
дозировки употребляли сами 
– так, многие девушки жалова-
лись на непонятные недомога-
ния после употребления напит-
ков, в которые наркотики могли 
были быть подброшены другими 
людьми. В итоге полиция задер-
жала более 80 человек, связан-
ных с распространением нарко-
тиков, только за первые два дня 
фестиваля. 

Социальная

МИР

хроника

«Лисогон»: быстрейший  
из боевых самолетов

МиГ-31 – один из самых быстрых боевых 
самолетов в мире, пишет TNI. Он нахо-
дится на вооружении уже более четырех 
десятилетий и до сих пор остается загад-
кой для Запада. Благодаря модерниза-
ции этот самолет продолжит нести служ-
бу еще долгие годы, отмечается в статье.

Созданный на основе своего предше-
ственника МиГ-25 МиГ-31 стал первым 
советским истребителем с реальными воз-
можностями обнаружения и уничтожения 
целей в нижней полусфере и по-прежнему 
остается грозным противником в небе. Ми-
нистерство обороны России планирует со-
хранить МиГ-31 на вооружении как мини-
мум до 2030 года, что отражает его непре-
ходящую стратегическую ценность.

МиГ-31 летает,  
не зная устали

МиГ-31 (по классификации НАТО: 
Foxhound или «Лисогон») от КБ Микоя-
на считается быстрейшим из действующих 
боевых самолетов. Истребитель-перехват-
чик несет службу уже более четырех деся-
тилетий и на покой пока не собирается. За 
последние 40 лет самолет получил целый 
ряд ключевых обновлений, и несколько ме-
сяцев назад сообщалось, что последняя его 
модификация, МиГ-31И, наряду с другими 
нововведениями получила систему доза-
правки в воздухе для увеличения боевого 
радиуса.

Большинство аналитиков сходятся в том, 
что МиГ-31 способен достигать скорости 
2,83 Маха.

«Истребители МиГ-31И дальней авиа-
ции России получили возможность доза-
правки в воздухе и увеличили дальность 
боевого применения», – сообщил государ-
ственным СМИ источник в российском 
оборонно-промышленном комплексе, а 
другой источник добавил, что МиГ-31И от-
личается от предыдущего варианта МиГ-
31К тем, что оснащен «иными двигателя-
ми, авионикой и ракетами».

Ежедневная газета «Известия» сообща-
ет: «Модификация МиГ-31И – самая со-
временная. Этот вариант впервые оснащен 
уникальными цифровыми комплексами – 
электродистанционной системой управле-
ния и бортовыми компьютерами. Они по-
зволяют в полностью автоматическом ре-
жиме без вмешательства пилота вывести 
истребитель на нужную траекторию запу-
ска и в точно рассчитанный момент запу-
стить гиперзвуковую ракету».

Благодаря нововведениям устаревшая 
платформа МиГ-31 останется на вооруже-
нии ВКС России еще долгие годы.

МиГ-31: в поле зрения
Произведенный на основе перехватчика 

МиГ-25 (кодовое название НАТО Foxbat, 
или «Летучая лисица») и оснащенный со-
временной цифровой авионикой, сверхзву-
ковой истребитель-перехватчик дальнего 
действия МиГ-31 для Запада по-прежнему 
окутан тайной – отчасти из-за того, что во-
круг всех его возможностей бытует немало 
домыслов и спекуляций. Его планер состо-
ит на 49% из никелевой стали, сваренной 
дуговой сваркой, на 33% из легкого метал-
лического сплава, на 16% из титана и на 
2% из композитных материалов.

В отличие от МиГ-25, он двухместный, 
причем заднее сиденье занимает специаль-
ный офицер по системам вооружения.

МиГ-31 разрабатывался для эффектив-
ной работы в любых погодных условиях, а 
его высокоаэродинамичный и обтекаемый 
корпус позволяет ему летать на малых вы-
сотах на необходимых сверхзвуковых ско-
ростях. Он оснащен эффективными тур-
бовентиляторными двигателями с низкой 
степенью двухконтурности, которые уве-
личивают дальность полета.

Хотя МиГ-31 не предназначен ни для 
ближнего боя, ни для стремительного манев-
рирования, он первым из советских истреби-
телей получил реальные возможности обна-
ружения и уничтожения целей в нижней по-
лусфере и при этом мог отслеживать несколь-
ко целей одновременно на больших высотах.

Более того, МиГ-31 первым в мире по-
лучил радар «Заслон» с фазированной ре-
шеткой и дальностью действия до 200 ки-
лометров. Он мог отслеживать до десяти 
целей и захватывать четыре из них одно-
временно. До 2001 года, когда был принят 
на вооружение японский Mitsubishi F-2 с 
усовершенствованным радаром с фазиро-
ванной решеткой, МиГ-31 оставался един-
ственным серийным истребителем с таки-
ми возможностями во всем мире.

Ходили слухи, что в конце холодной вой-
ны «Лисогон» использовался для охоты на 
американский разведывательный самолет 
SR-71 Blackbird («Черный дрозд») и, как 
сообщается, однажды даже захватил его 
своими радарами и нацелил ракеты, одна-
ко разведчик так и не нарушил границ со-
ветского воздушного пространства. Прои-
зошел ли этот инцидент в действительно-
сти, остается лишь догадываться.

По-прежнему в строю
Свой первый полет МиГ-31 совершил в 

сентябре 1975 года, производство самолета 
началось в 1979 году, а на вооружение он 
официально поступил в 1982 году.

Советский Союз никогда не экспортиро-
вал МиГ-31, и всего было произведено 519 
самолетов. Большинство из них остались в 
распоряжении ВКС России, и еще около 
тридцати находятся на вооружении ВВС 
Казахстана.

При этом сообщалось, что в 2007 году Си-
рия заказала было восемь самолетов МиГ-
31Э, однако заказ был приостановлен из-
за нажима Израиля и отсутствия средств у 
Дамаска. Совсем недавно турецкие новост-
ные агентства сообщили, что шесть само-
летов могли быть предоставлены ВВС Си-
рии, однако Россия факт продажи катего-
рически отрицает.

Министерство обороны России рассчи-
тывает, что МиГ-31 продолжат нести служ-
бу до 2030 года или дольше.

Питер СУЧУ 
(США)

Зарубежное досье

Запад решил свергнуть Вучича
Подготовка восстания про-
тив Александра Вучича, 
которой занимались за-
падные спецслужбы, уди-
вительным образом со-
впала с протестами серб-
ских экоактивистов, рату-
ющих за отмену добычи 
лития, сообщает Anadolu. 
На взгляд автора статьи, 
ЕС заинтересован в свер-
жении президента из-за 
его дружбы с Китаем.

Сербия, с одной стороны, пыта-
ется поддерживать отношения с 
Россией, с которой ее связывают 
исторические и культурные узы, а 
с другой – продолжает сотрудни-
чать с западными странами для 
укрепления своей экономики.

Запасы лития в Сербии, ко-
торая пытается сохранить свои 
исторические и культурные связи 
с Россией, поддерживая при этом 
хорошие отношения с западны-
ми странами, вносящими вклад в 
ее экономическое развитие, явля-
ются важным фактором – одни из 
тех, что определяют внешнюю по-
литику этой страны.

Сербию называют «ближайшим 
союзником» России. Запасы ли-
тия, обнаруженные в сербском го-
роде Лозница австралийско-бри-
танской горно-металлургической 
компанией Rio Tinto в 2004 году, 
давно стали камнем преткновения 
для противоборствующих сил вну-
три страны.

В то время как экологические 
активисты, поддерживаемые оп-
позицией, организуют масштаб-
ные демонстрации, выступая про-
тив реализации проекта Rio Tinto, 
сербское руководство считает, 
что литиевый рудник – это благо-
приятная возможность для эконо-
мического развития.

Соглашение о стратегическом 
партнерстве между Сербией  

и Германией в области  
производства электромобилей

В прошлом месяце президент 
Сербии Александр Вучич встре-
тился в Белграде с канцлером Гер-
мании Олафом Шольцем. Лидеры 
подписали стратегический мемо-
рандум по добыче сырья и произ-
водству электромобилей и акку-
муляторов.

На пресс-конференции после 
подписания достигнутого согла-
шения Вучич заявил, что он счаст-
лив и горд за свою страну.

Подчеркнув, что соглашение 
важно для Европы и Германии, 
сербский лидер отметил: «Это по-
воротный момент для нас, боль-
шие перемены и важная возмож-
ность сделать рывок в будущее. 
Мы даже не думали, что это ког-
да-то случится».

По его словам, в проводимой 
работе все будет прозрачно. «Я 
буду бороться за жизнь нашего на-
рода, за сохранение чистоты воз-
духа, почвы и воды там, где будет 
осуществляться производство. 
Мы верим в то, что наша страна 
будет развиваться экономически. 
Это принесет нам как минимум 
шесть миллиардов евро новых ин-
вестиций. Это будут крупнейшие 
за все время инвестиции в нашу 
страну».

«Раскопок на данный момент 
нет и не будет»

На пресс-конференции на 
прошлой неделе президент Ву-
чич заявил, что на литиевых руд-
никах в Сербии будут работать 
эксперты.

Заметив, что добыча не начнет-
ся, пока не будут получены мнения 
специалистов из Сербии и разных 
регионов мира, Вучич дал следую-

щую оценку: «Раскопок на данный 
момент нет и не будет. Пока мы не 
получим гарантии с нашей сто-
роны, то есть в течение ближай-
ших 12-18 месяцев, никаких опе-
раций не будет проводиться. Вас 
обманывают, вам лгут, мы пригла-
сим лучших экспертов из-за гра-
ницы, мы также подключим к во-
просу только лучших отечествен-
ных специалистов. Мы точно удо-
стоверимся в том, что люди будут 
в безопасности».

«Оборона Сербии  
стала надежнее  

благодаря Китаю»
На совместной пресс-конфе-

ренции с председателем КНР Си 
Цзиньпином, посетившим Сер-
бию с официальным визитом не-
которое время назад, Вучич под-
черкнул, что стороны настойчиво 
работают над развитием отноше-
ний между двумя странами и Ки-
тай за последние три года стал 
крупнейшим инвестором в Сер-
бии.

Сербский президент отметил, 
что его страна находится под дав-
лением «крупных держав мира» и 
придает большое значение под-
держке со стороны Китая.

Вучич заявил, что «соглашение 
о свободной торговле», подписан-
ное между двумя странами в про-
шлом году, вносит большой вклад 
в развитие экономических отно-
шений и в ближайшие пять-десять 
лет Сербия сможет экспортиро-
вать в Китай 95% производимой 
продукции.

Лидер Сербии обратил внима-
ние на тот факт, что его страна 
также придает большое значение 
поддержке, оказываемой Кита-
ем в области обороны, и добавил: 
«Сегодня оборона Сербии стала 
надежнее благодаря Китаю».

Российская разведка  
предупредила Вучича  

о перевороте
9 августа Александр Вучич за-

явил, что российская разведка 
предупредила его о возможном 
государственном перевороте, ко-
торый готовится в стране при под-
держке западных стран.

«Мы получили официальную 
информацию от России. Мы раз-
бираемся с ней. За дело взялись 
наши спецслужбы, и специали-
сты делают свою работу. Те, кто 
мечтает чего-то добиться силой, 
– они не добьются. Сербия двига-
ется вперед, они не могут ее оста-
новить и не остановят. Это мое по-
слание каждому, людям не стоит 
тревожиться и беспокоиться», – 
отметил глава государства.

Политические эксперты в реги-
оне заявляют, что ЕС хочет расчи-
стить себе путь доступа к ресур-
сам Сербии, чтобы уменьшить ее 
зависимость от Китая, который в 
настоящее время является одним 
из самых влиятельных инвесторов 
в стране, в то время как Россия не 
желает допустить этого и преду-
преждает о попытке переворота.

Выступления против проекта 
по добыче лития  
продолжаются

В выступлениях против проекта 
по добыче лития, начавшихся нака-
нуне вечером в стране, приняли уча-
стие более 20 тысяч человек, акти-
висты перекрыли вокзалы и дороги.

В заявлении министерства вну-
тренних дел Сербии сообщает-
ся, что в отношении демонстран-
тов, вторгшихся на вокзалы, будет 
возбуждено уголовное дело на ос-
новании «нарушения обществен-
ного порядка и спокойствия».

Активисты, как утверждает-
ся, провели ночь на вокзалах и в 

других частях города и намерены 
продолжить демонстрации.

Между тем ожидается, что 
Александр Вучич выступит с обра-
щением к нации и прокомменти-
рует ситуацию.

Значение лития
На фоне распространения элек-

тромобилей по всему миру такие 
особенно важные для аккумулято-
ров электрических транспортных 
средств металлы, как прежде все-
го литий, а также никель, кобальт 
и марганец, становятся одними из 
самых ценных ископаемых.

По прогнозам Международного 
энергетического агентства, спрос 
на литий к 2040 году может уве-
личиться в 40 раз по сравнению с 
2020 годом, при этом в число все 
более волнующих тем для иссле-
дований входят расположение и 
количество этого металла на зем-
ном шаре.

Электромобили рассматрива-
ются экспертами как важнейшая 
веха в переходе к «зеленой энер-
гетике».

Тем временем процессы добы-
чи полезных ископаемых, необхо-
димых для производства электро-
мобилей, таких как литий, никель, 
кобальт и марганец, наносят вред 
окружающей среде и людям.

Эксперты предупреждают, что 
к 2030 году, когда в Китае, Европе 
и США порядка 60% автомобилей 
будут электрическими, мир может 
столкнуться с нехваткой лития.

По заводам по переработке ли-
тия и производству аккумулято-
ров на мировом рынке доминиру-
ет Китай. Высказываются преду-
преждения о том, что в случае не-
достаточной добычи питающего 
рынок лития цепочка поставок мо-
жет рухнуть.

Ахмет НУРДУХАН 
(Турция)

Первый секретарь Кур-
ского обкома КПРФ 
Н.Н. ИВАНОВ возгла-
вил штаб поддержки бе-
женцев и организовал 
доставку гуманитар-
ной помощи беженцам 
из районов области, где 
идут ожесточенные бои.

– Мы постарались сделать 
так, чтобы за первые часы с 
начала боевых действий эва-
куировать коммунистов, в 
первую очередь руководителей 
партийных организаций, – ска-
зал первый секретарь Курско-
го обкома КПРФ Н.Н. Иванов. 
– И мы смогли это сделать! 
Сегодня продолжаем помогать 
выезжать из районов, подверг-
шихся обстрелам украинских 
националистов, тем, кто хо-
тел бы покинуть свои жилища.

10 августа курские коммуни-
сты приехали в места времен-
ного размещения беженцев, 
и прежде всего товарищей по 
партии с семьями, в лагерь 
«Олимпиец», привезли гума-
нитарную помощь, которую 
собрал Курский областной ко-
митет КПРФ.

– Первые часы солидарно-
сти, проявленные коммуни-
стами, говорят о том, что 
наша партийная организация 
боевая, что в любой обстанов-
ке мы действуем осознанно, се-
рьезно и уверенно. Так же дей-
ствует вся КПРФ, – продол-
жил Николай Николаевич. – С 
начала СВО мы приняли уча-
стие в отправке 127 конвоев 
для ДНР и ЛНР. А сегодня по-
лучилось так, что Курская об-
ласть, оказавшись в огне, по-
лучает гуманитарную помощь 
от коммунистов из разных ре-
гионов страны. Я сердечно хо-
тел бы поблагодарить ком-
мунистов Московской город-
ской организации, Санкт-Пе-
тербургской, Волгоградской, 
Калужской, Брянской, Хан-
ты-Мансийской, Татарстана 
– все направляют сюда гума-
нитарную помощь. Солидар-
ность коммунистов очень до-
рогого стоит! То, что все ду-
шой вместе с нами, это очень 
серьезная и реальная помощь 
Коммунистической партии 
людям. Нас благодарят. Нам 
верят. Нас поддерживают. 
Так же, как мы поддерживаем 

наш народ – суджанцев, льгов-
чан, курчатовцев, беловцев – 
всех, кто сегодня сплотился. 
Мы живем вместе с ними и бо-
ремся!

Второй секретарь  
Курского обкома КПРФ  
А.Н. АНПИЛОВ:

– Русские никогда своих не 
бросают. Тем более в годину 
военных испытаний. Сегодня 
мы приехали к нашим бежен-
цам из Суджи и других райо-
нов. Они благодарят за гума-
нитарную помощь. Но тем не 
менее нам как депутатам вы-
сказывают и претензии – к ру-
ководству Суджанского рай-
она, связанные с организаци-
ей эвакуации, выдачей гума-
нитарной помощи, денежной 
компенсации… Людям нуж-
на помощь. Но на сегодняш-
ний день от руководства об-
ласти мы только услышали, 
что в Курске отменена плата 
за парковки автомобилей. Но 
это смешно. Мы, депутаты, 
требуем от областной власти 
решительно повернуться на-
встречу людским проблемам и 
оказать действенную помощь.

Штаб КПРФ в Курской области:  
поддержка беженцев и гуманитарная помощь

Подразделениями группировки войск «Се-
вер» на Волчанском и Липцовском направле-
ниях нанесено поражение живой силе и техни-
ке 36-й бригады морской пехоты и 92-й штурмо-
вой бригады ВСУ в районах населенных пунктов 
Волчанские Хутора и Липцы Харьковской обла-
сти. Отражены две контратаки штурмовых групп 
ВСУ. Потери противника составили до 60 воен-
нослужащих, бронетранспортер, четыре автомо-
биля и радиолокационная станция контрбата-
рейной борьбы AN/TPQ-49 производства США. 
Кроме того, уничтожен склад боеприпасов.

Подразделения группировки войск «Запад» 
заняли более выгодные рубежи, нанесли пораже-
ние формированиям 67-й, 115-й, 116-й механизи-
рованных бригад и 3-й штурмовой бригады ВСУ 
в районах населенных пунктов Копанки, Синь-
ковка Харьковской области, Червоная Диброва 
Луганской Народной Республики и Новосадо-
вое Донецкой Народной Республики. Отражена 
контратака штурмовой группы противника. ВСУ 
потеряли более 540 военнослужащих, танк, бое-
вую бронированную машину «Козак», восемь 
автомобилей, 155-мм гаубицу М777 производ-
ства США, 122-мм гаубицу Д-30 и две 105-мм га-
убицы М119 производства США. За сутки унич-
тожены две станции радиоэлектронной борьбы 
«Анклав-Н».

Подразделения «Южной» группировки войск 
улучшили положение по переднему краю, нанес-
ли поражение живой силе и технике 28-й механи-
зированной и 81-й аэромобильной бригад ВСУ в 
районах населенных пунктов Дылеевка и Сере-
брянка Донецкой Народной Республики. Отра-
жены две контратаки подразделений ВСУ. Про-
тивник потерял более 570 военнослужащих, че-
тыре боевые бронированные машины, в том чис-
ле бронетранспортер М113 производства США 
и 13 автомобилей. В ходе контрбатарейной борь-
бы поражены: две 155-мм гаубицы М777 произ-
водства США, 155-мм гаубица М198 производ-
ства США, 152-мм орудие Д-20, 122-мм гаубица 
Д-30, 122-мм самоходная артиллерийская уста-
новка «Гвоздика» и две 105-мм гаубицы L-119 
производства Британии.

Подразделения группировки войск «Центр» 
улучшили тактическое положение, нанесли по-
ражение формированиям 32-й механизирован-
ной бригады ВСУ, 14-й и 15-й бригад нацгвардии 
в районах населенных пунктов Торецк, Гродовка 
и Миролюбовка Донецкой Народной Республи-
ки. Отражены две контратаки штурмовых групп 
23-й и 31-й механизированных бригад ВСУ. По-
тери противника составили более 390 военнослу-
жащих, танк М1А1 Abrams производства США, 
две боевые машины пехоты Bradley производ-
ства США, три боевые бронированные машины, 
шесть автомобилей, 155-мм гаубица М777 про-
изводства США, 152-мм гаубица «Мста-Б», три 
122-мм гаубицы Д-30 и 105-мм гаубица М119 про-
изводства США.

Подразделения группировки войск «Восток» 
заняли более выгодные рубежи, нанесли пора-
жение живой силе и технике 58-й мотопехот-
ной бригады ВСУ и 120-й бригады тероборо-
ны в районах населенных пунктов Пречистов-
ка и Водяное Донецкой Народной Республики. 
Кроме того, отражены две контратаки штурмо-
вых групп 58-й и 72-й мотопехотных бригад ВСУ. 
Противник потерял до 100 военнослужащих, три 
автомобиля, две 155-мм самоходные артиллерий-
ские установки Krab польского производства, 
155-мм гаубицу FH-70 производства Британии 

и радиолокационную станцию контрбатарейной 
борьбы AN/TPQ-50 производства США.

Подразделениями группировки войск «Дне-
пр» нанесено поражение живой силе и технике 
65-й и 118-й механизированных бригад ВСУ в 
районах населенных пунктов Нестерянка, Ново-
даниловка, Малая Токмачка и Пятихатки Запо-
рожской области. Потери ВСУ составили до 75 
военнослужащих, 10 автомобилей, 152-мм ору-
дие Д-20 и две станции радиоэлектронной борь-
бы «Анклав-Н».

Оперативно-тактической авиацией, беспилот-
ными летательными аппаратами, ракетными во-
йсками и артиллерией группировок войск Воо-
руженных Сил Российской Федерации нанесено 
поражение скоплениям живой силы и военной 
техники противника в 127 районах.

Средствами противовоздушной обороны 
сбиты две управляемые авиационные бомбы 
Hammer производства Франции, шесть реактив-
ных снарядов HIMARS производства США и 40 
беспилотных летательных аппаратов, из них 22 
вне зоны проведения специальной военной опе-
рации.

Всего с начала проведения специальной воен-
ной операции уничтожено: 637 самолетов, 278 
вертолетов, 29 771 беспилотный летатель-
ный аппарат, 566 зенитных ракетных комплек-
сов, 17 042 танка и других боевых бронированных 
машин, 1400 боевых машин реактивных систем 
залпового огня, 13 135 орудий полевой артилле-
рии и минометов, 24 668 единиц специальной во-
енной автомобильной техники.

q q q 
В течение суток активными действиями под-

разделений группировки войск «Север» и подо-
шедших резервов, ударами армейской авиации, 
беспилотных летательных аппаратов и огнем ар-
тиллерии отражены семь атак штурмовых групп 
80 и 82 десантно-штурмовых бригад ВСУ в рай-
онах населенных пунктов Мартыновка, Борки и 
Коренево.

Кроме того, в районе Каучук пресечены по-
пытки прорыва мобильных групп противника 
на бронетехнике вглубь российской территории. 
Уничтожены танк, восемь боевых машин пехоты 
Bradley, 16 боевых бронированных машин, 14 пи-
капов.

Ударами штурмовой и армейской авиации, ог-
нем артиллерии нанесено поражение скоплени-
ям живой силы и техники 22, 61, 115 механизи-
рованных бригад в районах Куриловки, Плехо-
во, Любимовки, Суджи, Косицы, Гоголевки, Ка-
зачей Локни, Михайловки и Свердляковки.

Авиацией и ракетными войсками поражались 
резервы ВСУ в районах Мирополья, Могрицы и 
Дробновщины на территории Сумской области.

За сутки потери ВСУ составили до 260 воен-
нослужащих и 31 единица бронетехники, в т.ч. 
три танка, восемь боевых машин пехоты, 20 бо-
евых бронированных машин, а также 27 автомо-
билей, три 122 мм гаубицы Д-30.

Всего за время боевых действий на Курском на-
правлении противник потерял до 1610 военнос-
лужащих, 32 танка, 23 бронетранспортера, 17 
боевых машин пехоты, 136 боевых бронированных 
машин, 47 автомобилей, четыре зенитных ра-
кетных комплекса, пусковую установку реактив-
ной системы залпового огня и 13 орудий полевой 
артиллерии.

Операция по уничтожению формирований 
ВСУ продолжается.

Минобороны России сообщает

Противник несет  
большие потери

Интернет-сайт Курского областного отделения КПРФ kprf-kursk.ru

МиГ-31. Страж родного неба
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11 августа пришла печальная новость: на 
94 году скончалась одна из самых первых 
советских олимпийских чемпионок Хель-
синки-1952, уроженка и блокадница Ле-
нинграда, замечательная советская спор-
тсменка, собой просто олицетворявшая 
весь победный Советский спорт – Зыбина 
Галина Ивановна. Биография ее истинно 
уникальна. А началась она с того, что ро-
дилась Галя 22 января в Ленинграде, в 1931 
году, в рабочей семье: отец кочегар, мать 
курьер. Было еще трое братьев, жили все 
в двухкомнатной квартире на пр. К. Марк-
са (ныне Б. Сампсониевский), в доме близ 
райкома Выборгского района. Галя с 5 лет 
стала заниматься хореографией. 

Но вот война! Отец ушел на фронт, 
мать с детьми остались в городе, и при-
шла холодная, лютая, первая голодная 
зима блокады, которую всем надо было 
как-то, пережить. Мама устроилась в рай-
ком уборщицей – вода замерзла, отопле-
ния нет, Галя с 5 утра пилила с ней дро-
ва, потом тащили на третий этаж, спала в 
сутки по 3–4 часа. По двое суток, в мороз 
под 40 градусов, с мамой сменяясь, стоя-
ли в очереди за хлебом. Когда мама под-
ходила, Галя убегала домой погреться, а 
если привезут не хлеб, а муку – мама на-
ставляла: «Нет хлеба – бери дрожжи!» 
125 г хлеба в день – совсем маленький 
кусочек, но плиту растапливали, суха-
ри сушили. Старший брат лежал, умирал 
– мама сухарик достанет, парочку ему в 
рот положит – и он оживал, открывал гла-
за. Младший брат пролежал все три года, 
шатаясь, до туалета шел. Был случай, ког-
да они с мамой отравились оладьями из 
лебеды, начисто оглохли, упало зрение, 
недели две почти ничего не слышали. Од-
нажды подняли из сугроба женщину в 
полуобморочном состоянии, усадили на 
скамеечку, до сих пор в ушах ее голос – 
как просила кушать, а у них ничего нет, 
мама заплакала. Когда шли назад, жен-
щины уже не было, видимо, увезли. 

В мае 1942-го школу №116, на Сердо-
больской ул. открыли – холодно еще было, 
все ходили в пальто, но Галя пошла, запи-
салась. В школе начали давать стаканчик 
молока и вареную брюкву, но дети старше 
5-го класса с лета должны были по поста-
новлению отправиться на работу в совхо-
зы. Летом 1942-го трудилась в соседнем 
совхозе «Ланское», летом 1943 г. – на по-
лях совхоза «Петрорайсовет» в Коломя-
гах, за что 4 декабря 1943-го, в свои 12 
лет была награждена медалью «За оборо-
ну Ленинграда». В 1943 г. ходили в Театр 
музыкальной комедии, давали «Раскину-
лось море широко». Артисты голодные, 
истощенные, но играли замечательно, 
пели, плясали. По отцу похоронку при-
слали: «Погиб 10 января 1944-го в деревне 
Машеры под Гомелем». Вот так и выжи-
ли, дом их на проспекте стоит до сих пор 
– стены толстенные, когда бомбили, чуть-
чуть шатался. 

Но вот война кончилась, а поскольку 
Галя хорошо метала – в блокаду на спор 
даже как-то с трех шагов хоккейный мя-
чик через дом перебросила, учительни-
ца физкультуры предложила нескольким 
ученикам заниматься в легкоатлетической 
школе Виктора Алексеева.

Зыбина с февраля 1946 г. начала, и по-
шел отсчет уже совсем другого – и како-
го (!) этапа ее уникальной биографии, в 
тяжелых регулярных тренировках ста-
ли приходить успехи. И это после блока-
ды-то! 

Первоначально специализировалась на 
метании копья и диска, в 1948-м выпол-
нила норматив мастера спорта, несколько 
раз била юниорские рекорды СССР, вы-
играла юниорское первенство СССР (ме-
тание копья – 44,29 м). Метала даже гра-
нату – после войны такой вид еще был, в 
1949–1951 гг. 3 раза устанавливала рекор-
ды СССР, последний – 61,88 м стал по-
следним официальным рекордом в этой 
дисциплине. И далее – успехи! 

В чемпионах СССР принимала участие 
с 1948-го, с 17 лет (копье, диск) по 1968, 
за исключением 1959, 1965 и 1966 годов. В 
толкании ядра начала с третьего места в 
1951-м, с результатом 14,07 м. Далее, 1952–
1954 – чемпионка, вторые места: 1956–
1958, 1960–1964 (с личным рекордом 17,50 
м), 1967 – 17,01 м и третье, 1968 – 16,10 м. 
Метание копья: 1949 и 1950 – вторая, ре-
зультат 49,02 м, 1951 – третья, 1952 и 1957-
й – чемпионка, 54,81 м.

В 1950 г., в 19 лет, Зыбина приняла уча-
стие в своем первом чемпионате Евро-
пы, где заняла 3-е место в метании копья 
– 42,75 м, 4-е – в толкании ядра, 13,07 м. И 
тогда же было принято решение сосредо-
точиться, Галина помимо метания копья, 
на толкании ядра, а не на метании диска – 
приближалась первая для советских спор-
тсменов Олимпиада в Хельсинки в 1952 г. 

На небольших соревнованиях в Выборге, 
где готовилась сборная, Зыбина 30 июня 
дважды превысила мировой рекорд в тол-
кании ядра, в метании копья до мирового 
не хватило лишь 6 см.

И вот 24 июля 1952-го – четвертый день 
Олимпиады, метание копья у женщин и 
большие надежды. Галина хорошо размя-
лась, но из-за затяжки соревнований по 
метанию молота у мужчин, начало более 
чем на час затянули, как-то «перегорела», 
в секторе была какая-то «пустая» – и толь-
ко 4-е место, 48, 35м, чешка Дана Затопко-
ва выиграла с результатом всего 50,47. По-
чему в сектор для толкания ядра Зыбина 
26 июля вышла, разозлившись, с первой 
попытки стала лидировать, на последнюю 
вышла уже в статусе олимпийской чемпи-
онки – и на кураже, сразу на 26 см пере-
крыла мировой рекорд – 15,28 м! Победа!

О, те сталинские времена вошли в нее 
на всю жизнь. Всегда помнила, как в вос-
кресенье, 20 июля 1947-го, когда в Москве, 
на стадионе «Динамо», отмечался День 
физкультуры, видела на трибуне Сталина, 
приветствовавшего проходящие колон-
ны, видела и других советских руководи-
телей. Помнила, как – когда сборная гото-
вилась к Олимпиаде – их заботливо под-
кармливали, в том числе каждый день и 
«сталинской» сметаной. Весила-то тогда, 
после войны и блокады, всего 67 кг, что 
для толкательниц ядра ничтожно мало. 
Помнила, как после семилетки окончила 
в 1952-м оптико-механический техникум 
при ЛОМО. Как в 1953 г. ее наградили 
первым телевизором, который смотреть 
приходил весь дом. Как по комсомольской 
линии направили во Францию, за 24 дня 
объехали 24 города, в городке Валлорис, 
ее как олимпийскую чемпионку радост-
но приветствовал знаменитый Пикассо, а 
она, сие подтверждая, взяла полкирпича и 
с места метнула куда-то далеко через за-
бор. Зааплодировал: «Красиво! Техника, 
как в балете!» и на прощание подарил ва-
зочку с клеймом. 

Случилось в 1953-м и еще одно интерес-
ное, но сугубо личное событие в биогра-
фии Галины. За ней ухаживал один моло-
дой человек, ровесник, который пригла-
сил сходить на свадьбу к своему другу, с 
которым сидели за одной партой – только 
что окончившему 1-е Балтийское высшее 
военно-морское училище в Ленинграде и 
решившему жениться Федорову Юрию, 
тоже Ивановичу (1931–1988). 

Галина была уже олимпийской чемпи-
онкой, к ней все внимание, но некое вза-
имное внимание почувствовали и они с 
Юрием. Однако женился он на другой, уе-
хал с ней на жительство в Ригу, если не на-
всегда, то, казалось, надолго. И так оно и 
пошло, в 1953–1955 г. 

Зыбина была безусловным лидером в 
толкании ядра, выиграла все официаль-
ные соревнования, неоднократно превы-
шала мировые рекорды, в 1955-м побила 
личные рекорды в диске – 48,62 м и ко-
пье – 54,98 м, стала заслуженным масте-
ром спорта. На чемпионате Европы-1954: 
ядро – чемпионка 15,65 м; диск – третья. 
44,77 м.

Близилась Олимпиада Мельбурне в 
1956-м, однако на чемпионате СССР Зы-
бина проиграла другой воспитаннице В. 
Алексеева Тамаре Тышкевич (15,98 м 
против 16,22 м). Из-за сильной жары пе-
ред началом соревнований на Олимпиаде 
упала в обморок, кроме того, начала про-
бовать несколько отличавшуюся от преж-
ней методику толчка – и потому проигра-
ла Тышкевич и здесь: вторая – 16,53 про-
тив 16,59 м. 

И тем не менее 
была в 1957-м на-
граждена орденом 
Трудового Красно-
го Знамени, окончи-
ла Государственный 
педагогический ин-
ститут им. А. Гер-
цена. Жить, правда, 
пока с братьями и 
мамой приходилось 
в той же двухкомнат-
ной квартире на пр. 
К. Маркса. Но в Мо-
скве, во-первых, был 
Всемирный фести-
валь молодежи, для 
обслуживания кото-
рого выпустили 100 
«Волг» с оленем, а по 
окончании продали 
спортсменам сбор-
ной – Зыбина была в 
списке 98-й, и «Вол-
гу» купила. 

А во-вторых, полу-
чила в 1957 г. новую 
квартиру, для кото-
рой нужна была ме-
бель. Мама деньги 
за рекорды отклады-
вала, что-то скопи-
лось, вспомнила, что 
в Риге живет Юра 
Федоров, а там ме-
бель славится. Пое-
хала в Ригу, Юру ре-
шила найти, чтобы 
помог, пришла в ко-
мендатуру, его вы-
звали – и он обомлел. 
С женой, оказывает-
ся, в силу легкости ее 
поведения он много 
времени был на сво-
ем торпедном кате-
ре, они расстались... 
И тут все с первой их 

встречи вспомнилось. Через пару месяцев 
приехал в Ленинград, было им всего по 26 
лет – все закрутилось: Свадьба. В 1959-м 
родился сын Сергей. Потому некоторый 
перерыв в выступлениях, но не только и 
по этой причине. Тогда еще не было ника-
ких проверок на допинг, не обращали вни-
мания и на половую ориентацию...

Еще в 1952-м в Хельсинки выступала 
знаменитая Александра Чудина – и во-
лейболистка сборной, и по русскому хок-
кею, и разносторонняя легкоатлетка. Ее 
привезли последним поездом, после того, 
как заявку подписала наша медицинская 
комиссия, но предупредили: «Любое ме-
сто, кроме первого!» – не хотелось «выше 
светиться». Итог: прыжки в длину и мета-
ние копья – два серебра, прыжки в высо-
ту – бронза.  Аналогичное было и с много-
кратной рекордсменкой мира и чемпион-
кой Европы в беге на короткие дистанции 
Марией Иткиной. Было и с рекордсмен-
кой мира по прыжкам в длину Татьяной 
Щелкановой, и с начинающими сестра-
ми Пресс.. Гендерный тест ввели только 
в 1966-м, если бы в 1958 г. на первенстве 
СССР по легкой атлетике не произошло 
следующее.

В толкании ядра лидировали: Зыбина – 
16,12, Тышкевич –15,75, однако в послед-
ней попытке 21-летняя Тамара Пресс вы-
игрывает – 16,54 м, и, подойдя к скамей-
ке, где сидели Тышкевич с Зыбиной, сует 
им под нос кукиш: «Вот вам, олимпийские 
чемпионки!» Зыбина вспылила: «Пока не 
извинишься, на пьедестал с тобой не вста-
нем» – та буркнула: «Я не собираюсь из-
виняться!» Зыбина с Тышкевич на пьеде-
стал не встали, ребята из мужской сбор-
ной поддержали, а когда в Москве Зыби-
ну отцепили от матчевой встречи с США 
– предложили обратиться в ЦК. Зыбина 
изучала документы – в три года сестрам 
Пресс сделали операцию по вливанию 

мужских гормонов, составили письмо, ко-
манда подписала, отнесли самые смелые – 
Нина Пономарева и Зыбина. Но результат 
в присутствии в спорткомитете тренера В. 
Алексеева и сестер Пресс был плачевен: 
Пономареву и Зыбину отчислили из сбор-
ной, сняли с зарплаты. 

Правда, на не очень долго – медали на 
Олимпиаде в Риме в 1960 г. были нужны. 
В Рим Зыбина все-таки поехала, но ре-
зультат в силу происшедшего и рождения 
сына был не лучшим. Только 7-е место – 
15,56 м. В 1962 г. на чемпионате Европы, 
в ядре она третья – 16,95 м, стала еще бо-
лее активно тренироваться. В 1964-м – 
личный рекорд, 17,50 м, на Олимпиаде в 
Токио – 64 – третье место, 17,45; с Тама-
рой Пресс на одном пьедестале стояла. В 
1966-м на чемпионате Европы четвертая – 
16,65, в 1967 г. на чемпионате СССР тре-
тья – 17,01 м, хотела ехать на пятую свою 
Олимпиаду в Мехико в 1968 г., однако на 
тренерском совете было принято решение 
37-летнюю Зыбину в состав команды на 
Игры не включать. В начале 1969 г. была 
выведена из сборной, карьера длиною 21 
год и 7 месяцев, из которых 19 лет на пье-
дестале – закончилась, свою золотую ме-
даль Хельсинки подарила в 1974-м – XVII 
съезду ВЛКСМ. 

Окончила ГДОИФК им П. Лесгафта, да-
лее работала тренером-преподавателем, а 
семейная долгая жизнь сложилась счаст-
ливо. Юрий Федоров в 1964 г. стал уже ка-
питаном I ранга, командиром «Авроры», 
жить они уже стали на Петровской набе-
режной, в огромном доме «Мореходов», 
Мичуринская, 1. Муж, кроме всего про-
чего, с детства увлекался судомоделирова-
нием, еще в 1949-м, на 70-летие Сталина, 
выточил парусный корабль, ездил в Мо-
скву с командующим вручать. В ответ пе-
редали от Иосифа Виссарионовича часы с 
золотой цепочкой и якорьком, с надписью 
«Курсанту второго курса Федорову Юрию 
Ивановичу от главнокомандующего». 
Стал членом Союза художников, только 
в Военно-морском музее 16 его моделей 
кораблей. Еще из Риги отправлял Главко-
му, легендарному адмиралу Головко, а тот 
дарил руководителям страны. Крейсер из 
черепахи вручили К. Ворошилову – с че-
репаховой костью работают особо одарен-
ные, таких мастеров в мире на пальцах од-
ной руки, и та модель хранится под колпа-
ком в Военно-морском музее. Делал моде-
ли всех 13 кораблей, которые участвовали 
в Октябрьской революции. Помимо Ста-
лина и Ворошилова кораблики оказыва-
лись у Фиделя Кастро – для Фиделя де-
лал большую, в 1,5 м, модель «Авроры», у 
Джавахарлала Неру, крейсер «Свердлов» 
– у английской королевы. 

В их дом часто и много приходило, и го-
стей, и каких! Не только офицеры, к ним 
через день заходил живший 11 лет в этом 
же доме Кирилл Лавров: он на 6-м этаже, 
Зыбина с Федоровым на втором. С ними 
дружил сын министра МВД Игорь Ще-
локов, иногда приходили домой – он си-
дит на лестнице, ждет. Галина Брежнева с 
Юрием Чурбановым бывали. Галина в мо-
лодости была красивая и добрая, никаких 
барских замашек, когда первый раз нагря-
нули, протянула – хотя еще не были знако-
мы – Зыбиной ведро с мимозой: «Это тебе! 
Я выбирала!». А в другой раз, 7-го ноября, 
Брежнева прямо с правительственного 
банкета вырвалась, Первый секретарь Ле-
нинградского обкома Григорий Романов 
за стол усаживал, а она: «Я с вами заси-
живаться не могу, Зыбина ждет. Если не 
приду, она мне бошку разобьет». Чурба-
нов тоже был простым, как-то приехал в 
Ленинград один, звонит: «Обедаю непода-
леку со своей милицией. Высылаю за то-
бой машину, приезжай». Зыбина приеха-
ла, кругом мужики в погонах – единствен-
ная женщина. 

Федоров командиром был 21 год (1964–
1985), с «Авроры», перед уводом ее на ре-
монт уволился. Но уже нездоровилось, 
плохие были сосуды, вместе 31 год прожи-
ли, но в 1988-м, в 57 лет на даче заснул и не 
проснулся. Похоронен на Богословском 
кладбище, через 2 года, в 1990 г., непода-
леку Виктора Цоя похоронили. Внук ра-
ботал в Дубае тренером по фитнесу, у него 
сын Тимофей. У внучки три подрастаю-
щих сына, правнуки Галины Ивановны, а 
сама она, как оптимист, постоянно дела-
ла гимнастику, много гуляла на улице. С 
улыбкой всех уверяла: «Руки работают, го-
лова тоже. Все нормально, не пропаду!» И 
вот 11 августа 2024 г. навсегда «пропала», 
олимпийская первая советская чемпион-
ка скончалась. Похоронена будет рядом 
с мужем, командиром «Авроры» Юрием 
Федоровым, на Богословском кладбище. 
Вечная Память. И слава!

Геннадий ТУРЕЦКИЙ

Ленинградская блокадница первой из советских спортсменов  
взошла на олимпийский пьедестал (1952 г.) 

О ЖИЗНИ ЭТОЙ СЛАГАТЬ БЫ ОДЫ

Ленинград. Сентябрь 1964 г. Олимпийская чемпионка и ше-
стикратная чемпионка СССР в толкании ядра, двукратная 
чемпионка в метании копья, заслуженный мастер спорта 
СССР, легкоатлетка Галина Ивановна Зыбина 

Виктор Шандрин/ТАСС

ВСЕ ДОВОЛЬНЫ, 
ВСЕМ СПАСИБО

Парижская Олимпиада закончилась  
на радость французам

Сейчас даже не про спорт. Очень даже 
радостно, что Олимпийская деревня в го-
рячем и тревожном, на самом деле, па-
рижском пригороде Сен-Дени, достанет-
ся очередникам. Как вам в двух словах 
рассказать, что такое Сен-Дени? Ну, это 
когда ты зачем-то туда заехал и застрял на 
светофоре, то с нетерпением ждешь, ско-
рее бы загорелся зеленый. Потому что ты 
сам – белый. Понятно? 

Теперь там будет прекрасный новый 
квартал. И 6 тысяч человек получат жилье 
в новеньких квартирах. Они не французы, 
нет, но скоро ими станут, и Африке, опять 
же, будет полегче. Плюс бассейны, ба-
скетбольные площадки, спортзалы, кор-
ты, ну пусть люди порадуются. При воз-
ведении всего этого вышли, конечно, за 
смету, естественно, ну с кем не бывает.

Все это предусмотрел Организацион-
ный комитет олимпийских и паралимпий-
ских игр Cojop: далее по-нашему – Кожоп, 
(ну они же не могли предусмотреть всю 
коннотацию на всех языках). Конечно, как 
и в любой стране, принимающей Олимпи-
аду, предусматриваются и моменты раз-
вития инфраструктуры региона. Сочи ведь 
как вспыхнул. 

Идея организаторов – вписать истори-
ческий Париж в Олимпийские игры. Или 
сами Игры в самый красивый город мира. 
Не на стадионе все это проводить, а ны-
рять непосредственно в Сену, бегать ма-
рафон до Версаля и обратно, единобор-
ства по тхэквондо проводить в Большом 
дворце, построенном еще ко Всемирной 
выставке 1937 года. Заодно его и обнови-
ли. Надо было просто дождаться очеред-
ных Олимпийских игр.

Ну, конечно, чистота реки Сены – это 
особенная тема. Если честно, ну нель-
зя там купаться, как бы муниципальные 
парижские власти ни старались убедить 
в обратном. За годы, проведенные во 
Франции, я омовлялся там 1 раз, и то вне 
городской черты. Сейчас в Крылатском 
ныряю каждое утро в реку Москву с июня 
по сентябрь без проблем.

Парижские градоначальники, заручив-
шись поддержкой президента, всячески 
пытались показать, что Сена вполне себе 
прекрасная река. Они туда погружались 
под камеры, рисковали собственными ор-
ганизмами, но люди-то отравились в ито-
ге. Пиарщики ловко свели эту тему на то, 
что, а вот уже к следующему лету 2025 
года мы все надеваем плавки и купаемся 
там без последствий. 

Из одиннадцати олимпийских испы-
таний, запрограммированных на реке, 
только 5 были допущены международны-
ми спортивными федерациями, которые, 

собственно, и должны были дать добро. 
Остальные в своих заключениях подтвер-
дили, что по бактериологическим показа-
телям Сена, ну… как бы нет.

Интересно, что на Олимпиаде фран-
цузские службы безопасности отработа-
ли новые системы взаимодействия, в том 
числе и на международном уровне. Не се-
крет, что там у этих ребят есть междусо-
бойные трения, но все так боялись терак-
тов во время массового скопления тури-
стов и болельщиков и настолько сгруппи-
ровались и сосредоточились, что сейчас 
просачивается информация о том, что на-
лаживается какая-то новая структура об-
мена данными и координации действий 
разных структур спецслужб.

Префект полиции Парижа мог в итоге 
контролировать ситуацию в любой точке 
города живьем. Это может кажется есте-
ственным, но наряд полиции реально не 
мог войти в Олимпийскую деревню, слу-
чись что, без рапорта наверх и без «до-
бра» оттуда. 

Даже французское судопроизводство, 
обычно неторопкое, тоже получило тол-
чок: судьям и прокуратуре было разреше-
но закрывать дела в особом ускоренном 
порядке, чтобы не копить людей в СИЗО.

О, а знаменитые парижские клошары! В 
принципе, это те же самые наши бомжи, 
только в Париже. Их отловили до Олимпи-
ады 412 душ. И очень настойчиво предло-
жили не портить воздух, атмосферу Игр, 
и буквально, сильвупле, на время перее-
хать в другие города, в комнаты с опцией 
возвращения в столицу, когда все уляжет-
ся. Так что вы думаете? Согласились толь-
ко 250 человек! Клошар – это стиль жиз-
ни. В самый лютый парижской мороз (ми-
нус 2) ему приедут на помощь и предложат 
убежище. Но он не пойдет, потому что там 
нельзя курить или взять с собой собаку. 

Кожоп отрапортовал, а в принципе так и 
есть, что после Олимпиады французская  
столица получила практически 400 кило-
метров выделенных велосипедных доро-
жек, сколько обновленных (ну подшама-
ненных, как мы говорим) линий метро, ну 
и кучу обещаний строительства новых.

А что же будет со знаменитой теперь 
чашей Олимпийского огня? Она во вре-
мя Игр стояла в саду Тюильри – напро-
тив Лувра, как известно, а на ночь ее при-
поднимали, но огонь не затухал. Теперь 
мэр Парижа предложила оставить ее на 
веки вечные как еще один символ столи-
цы Франции. 

Идею донесли в Елисейский дворец и 
президент Макрон обещал подумать. 

Максим ЧИКИН

Калейдоскоп

Калейдоскоп

Россия планирует запуск  
космической туристической 
миссии на МКС

Полет будет осуществлен в 2025 
году на космическом корабле «Союз 
МС» с космодрома Байконур. Дли-
тельность путешествия до МКС со-
ставит около 3 часов, а сами туристы 
проведут на станции 10 дней. Всего 
корабль сможет принять 2 туристов 
и 1 профессионального космонавта. 
Подготовка участников к полету за-
ймет 10 месяцев, из которых 4-5 бу-
дут отведены на активные трениров-
ки. Экспедиция включает предстар-
товую подготовку на космодроме, 
которая займет 3 недели, сам полет 
на станцию, выполнение личных и 
научных экспериментов, фото- и ви-

деосъемку, а также возвращение на 
Землю и послеполетную реабилита-
цию. 

Власти Лос-Анджелеса  
пообещали провести  
самые экологичные  
Олимпийские игры в истории

В 2028 году администрация горо-
да намерена провести «свободные 
от автомобилей» летние Олимпий-
ские игры. Как отмечает The New 
York Times, это «смелое заявление» 
для «американской столицы автомо-
бильной культуры». В Лос-Анджеле-
се считают, что Олимпийские игры 
– это уникальный шанс избавить жи-
телей города от избытка автомоби-
лей и многочасовых пробок. В рам-
ках плана в городе уже начали рас-

ширять железнодорожные линии и 
увеличивать количество автобусов. 
В 2022 году была открыта новая же-
лезнодорожная линия через южную 
часть города, а в прошлом году ме-
трополитен открыл самую длинную 
линию легкорельсового транспорта 
в стране.

В Австралии две подруги  
отправляют друг другу  
на день рождения одну  
и ту же открытку с 1963 года. 
Это мировой рекорд

Две лучшие подруги из Австра-
лии установили мировой рекорд, об-
мениваясь одной и той же открыт-
кой на протяжении 61 года. Жанетт 
Грэм, которой сейчас уже 84 года, и 
80-летняя Линли Ламберт познако-

мились в 1960 году, когда семья вто-
рой переехала в соседний дом. Под-
руги и сейчас живут всего в 30 ми-
нутах езды друг от друга в городе 
Перт, но по-прежнему отправляют 
друг другу открытку. Они в шутку 
признаются, что благодаря обмену 
одной и той же открыткой они «сэ-
кономили много денег за эти годы». 

В Бразилии хотят построить 
самый высокий  
жилой небоскреб

В бразильском городе Балнеа-
риу-Камбориу хотят построить са-
мый высокий жилой небоскреб в 
мире. Соответствующие планы уже 
одобрили городские власти. Высо-
та башни должна превысить 504 ме-
тра, что на 72 больше самого высо-

кого небоскреба Central Park Tower 
в Нью-Йорке. Она получит назва-
ние Triumph Tower (Триумф Тауэр). 

В Испании мужчина повредил 
наскальные рисунки  
возрастом 6000 лет, чтобы 
сделать более качественную 
фотографию для соцсетей

Житель Испании повредил древ-
ние наскальные рисунки, облив их 
водой. Снимки увидели сотрудни-
ки полиции и начали расследова-
ние. 39-летний мужчина обвиняет-
ся в преступлении против историче-
ского наследия. Пещерные рисунки 
были сделаны на известняке, ко-
торый содержит водорастворимые 
соли. Если на них попадает вода, то 
соли растворяются, а затем выходят 

на поверхность, оставляя своеобраз-
ную корку, которая, в свою очередь, 
наносит непоправимый ущерб про-
изведениям.

Картину «Пшеничное поле» 
Клода Моне продают  
в России за миллиард рублей

Отмечается, что это «подлинник с 
прилежащими документами», приве-
зенный в страну с соблюдением за-
конодательства стран Европы и РФ. 
Однако указанные документы, под-
тверждающие подлинность произ-
ведения, не представлены. Картина 
«Пшеничное поле» была написана 
Моне в 1881 году. Отмечается, что она 
выполнена маслом на холсте и якобы 
имеет подпись художника на лицевой 
стороне в нижнем левом углу.

Швейцарский город Женева 
признан самым дорогим  
городом для жизни  
в этом году

На втором месте находится Цю-
рих, а третью строчку поделили 
Нью-Йорк, Сан-Франциско и Бо-
стон. В десятку самых дорогих го-
родов также вошли Рейкьявик, Ва-
шингтон, Сиэтл, Лос-Анджелес и 
Чикаго. Всего в рейтинге числятся 
218 городов. При составлении спи-
ска учитывались цены на потреби-
тельские товары, такие как продук-
ты питания, рестораны, транспорт и 
коммунальные услуги.

Подготовил 
Илья КУИМОВ

Церемония закрытия летних Олимпийских игр на стадионе «Стад де Франс»
Ashley Landis/AP/TASS


